

revista  
interamericana  
de sociología

• ISSN 0187 - 8468



# **POLITICOS Y ELITES**

ELIZABETH JELIN  
WILFREDO LOZANO  
DAVID MOCTEZUMA NAVARRO  
LUIS ALFONSO RAMIREZ

# **FAMILIA GENERO Y CULTURA**

TERESITA DE BARBIERI  
ORLANDINA DE OLIVEIRA  
BRIGIDA GARCIA  
MERCEDES GONZALEZ DE LA ROCHA  
VICTOR ZUÑIGA  
MARIA LUISA TARRES

NUMERO 2 Y 3 SEGUNDA EPOCA MAYO - DICIEMBRE

AÑO VI 1992

**ASOCIACION  
MEXICANA DE SOCIOLOGIA**

DIRECTORIO DE LA REVISTA INTERAMERICANA  
DE SOCIOLOGIA ISSN 0187 - 8468

Revista Cuatrimestral, Organó Oficial de la Asociación  
Mexicana de Sociología, Segunda Época, Número 2 y 3,  
Mayo - Diciembre, Año VI, 1992.

DIRECTOR FUNDADOR: Dr. Lucio Mendieta y Núñez

DIRECTOR: Lic. Jorge Moreno Collado

CONSEJO EDITORIAL:

Miguel Acosta Romero  
Regina Jiménez-Ottalengo  
Ignacio Ramos Espinoza  
María Luisa Rodríguez Sala

Olga Sánchez Cordero  
Héctor Solís Quiroga  
Oscar Uribe Villegas  
Humberto Muñoz García  
Gloria González Salazar

COORDINACION EDITORIAL:

Gabriela Villanueva García  
Ari Hida Pazos Macías

DISEÑO GRAFICO:

Fernando Galilea  
Roberto Angel Gutiérrez Guzmán

TIPOGRAFIA:

Eduardo Armando Soria Quiñones  
Luis Fernando Jiménez Quiñones

Torre II de Humanidades, 9o. Piso, Ciudad Universitaria,  
México, D.F.

Los artículos firmados no reflejan necesariamente los criterios de la Asociación Mexicana de Sociología y son responsabilidad exclusiva de los autores.

# INDICE

PRESENTACION	7
ARTICULOS: POLITICOS Y ELITES	
PIEZAS PARA ARMAR UN NUEVO TABLERO: Sociedad y Estado en La Argentina de los Ochenta. Por: Elizabet JELIN	13
TRABAJADORES, PODER Y POPULISMO: La Lucha por la Participación Social y la Política de Masas del Populismo en República Dominicana. Por: Wilfredo LOZANO	61
RASGOS DE LA CULTURA POLITICA EN ME- XICO. Por: David Moctezuma NAVARRO	95
ELITES REGIONALES Y COALICIONES EM- PRESARIALES: Los Retos de la Modernización en Yucatán. Por: Luis Alfonso RAMIREZ	115
ARTICULOS: FAMILIA, GENERO Y CULTURA	
SOBRE LA CATEGORIA GENERO. Por: Teresita de BARBIERI	147
JEFAS DE HOGAR Y VIOLENCIA DOMESTICA. Por: Orlandina de OLIVEIRA y Brígida GARCIA	179
GRUPOS DOMESTICOS DE GUADALAJARA. Por: Mercedes GONZALEZ de la ROCHA	201
CULTURA, FAMILIA Y MIGRACION INTER- NACIONAL: El Caso de los "Pasaporteados" de Vallecillos, Nuevo León. Por: Víctor ZUÑIGA	227
EL VESTIDO HABLA. Por: Fernanda Mercedes FERNANDEZ ANTON	245

## T A R E A   S O C I O L O G I C A

NOTAS SOBRE LA SOCIOLOGIA DE LOS MOVIMIENTOS SOCIALES Y LA OBRA DE ALAIN TOURAINE

Por: María Luisa TARRES

259

PERFIL ACADEMICO DEL CENTRO REGIONAL DE INVESTIGACIONES MULTIDISCIPLINARIAS.

275

## D O C U M E N T O S

LA DEMOCRACIA.

Por: Emile DURKHEIM

287

NOTAS SOBRE LA SOCIOLOGIA DEL CONOCIMIENTO EN SCHELER.

Por: Fernanda Mercedes FERNANDEZ ANTON

301

## R E S E Ñ A   B I B L I O G R A F I C A

LA DISTINCION, DE P. BOURDIEU.

Por: Fernanda Mercedes FERNANDEZ ANTON

313

VERSION 2, Estudios de Comunicación y Política.

Por: Ari Hida PAZOS MACIAS y Gabriela VILLANUEVA GARCIA

325



idad de la cuestión, están mejor pertrechados vivencialmente que las mujeres. Al fin de cuentas no hay que perder de vista que toda esta dimensión de las sociedades se constituye en objeto de estudio y logro avanzar, porque las mujeres aprendieron a hablar con otras mujeres sobre cuestiones en las que se basan en un marco de referencia común. Y por lo tanto, sensibles para plantear hipótesis, preguntas y comenzar a entender el sentido de las respuestas.

Quiero retomar ahora el problema del patriarcado. Como puede verse en una revisión de la bibliografía existente, la categoría género sustituyó en el análisis y en el discurso político sobre la condición de las mujeres al concepto de patriarcado. Sin embargo, en los últimos cinco años, se vuelve a ver insistencia en la reaparición del concepto. ¿Qué ha pasado? Lo que conozco, han habido dos líneas académicas concurrentes: una proveniente de la etnología, la arqueología, la prehistoria y el análisis de los mitos y de textos literarios antiguos, la otra proviene de una lectura crítica de los mitos de la ciencia política.

Mediante la primera se vuelve a la prehistoria y a la crítica, la historiografía dominante acerca de periodos muy antiguos. Se trata sin duda de datos muy fragmentados y dispersos, pero que han permitido revisar las ideas prevalecientes hasta ahora acerca de la evolución de la humanidad, producidas en el siglo XIX (Badinter, 1986). De alguna manera confirman hipótesis de Engels, en el sentido de que la dominación masculina y concretamente las sociedades patriarcales son el producto de un largo proceso llevado a cabo en las sociedades políticas: el descubrimiento del papel del varón en la gestación, el aumento de la productividad del trabajo que permitió la acumulación de cereales, la sedentarización, el empleo generalizado de los metales y la posibilidad de producir armas (es decir, de hacer la guerra) serían los elementos principales que llevaron a la organización de la dominación con base masculina. Esto pasó por cambios fundamentales en las estructuras del parentesco, que de matrilineales y matrilocales pasaron a ser cada vez más patrilineales y patrilocales (Badinter, 1986; Dupuis, 1987).

## FE DE ERRATAS

Este número fue coordinado y organizado académicamente por el DR. HUMBERTO MUÑOZ GARCÍA, Investigador del Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, y Miembro del Consejo Editorial de esta revista.

La primera parte de esta edición se denomina POLITICA Y ELITES, en lugar de Políticos y Elites.

La página 167 aparece después de la página 169, frente a las NOTAS BIBLIOGRAFICAS correspondientes al artículo respectivo.

## PRESENTACION

**E**STE número de la revista está pensado en función de una variada gama de propósitos. El primero consiste en ampliar el espacio del pensamiento sociológico latinoamericano, porque en este momento los países del área viven situaciones concurrentes de crisis y de cambio a la vez que sus especificidades son temas de interés para los investigadores que estudian la realidad del conjunto. En segundo término, este número pretende enriquecer el análisis de dicho proceso a partir de distintos planos: élites, familia, cultura, violencia, movimientos políticos y actores sociales, entre otros aspectos.

Los textos que se incluyen en este volumen, en consecuencia, no son uniformes ni homogéneos sino, por el contrario, cubren un amplio abanico temático con el propósito de entregar al lector un panorama de conocimiento lo más vasto posible. Sin embargo, en el conjunto se advierten vertientes que establecen algunos nexos. Los primeros cuatro trabajos, de muy distinta manera, tratan temas ubicados en el ámbito político, mientras que los otros se centran en la familia y abordan una serie de problemas que son relevantes para ampliar la visión y el significado del papel que tuvo durante la crisis y sus secuelas posteriores.

En la primera línea resulta de interés conocer cómo se dió el "empate social" en la Argentina y las dificultades que tuvieron los actores y fuerzas políticas para imponer un proyecto al conjunto de la sociedad en el proceso de transición a la democracia en los ochenta. También sobre este mismo decenio, se examina el caso dominicano, poniendo el acento en la capacidad de movilización de los grupos sociales para participar y ganar espacios económicos y políticos.

En una segunda parte de este número, se incluyen dos textos sobre México, en uno de los cuales se desarrolla el concepto de "cultura política", donde se retoma un aspecto académico clave que ha marcado, a lo largo de mucho tiempo, la actualidad política y el proceso de cambios sociales en el País. El texto desnuda con realismo inusual algunas limitaciones y alcances del concepto que se basan en varias ilustraciones empíricas. El segundo trabajo examina con lente crítico el cambio de las élites y la formación y consolidación del sector empresarial yucateco. Su atención se centra a nivel micro, y en él se reconstruye la dinámica y funcionamiento del grupo mediante estudios de caso y el examen de redes informales. Se decidió presentar el texto en esta parte por el papel protagónico que le han asignado a este actor social las reformas de los dos últimos gobiernos y por el interés político que tendrá a corto plazo la manera en que se va a conjugar la apertura de la economía nacional con el dominio de la misma en el espacio local.

La segunda línea de trabajos comienza con una discusión teórico metodológica sobre los sistemas de sexo-género, que resaltan la idea de la interacción de mujeres y varones en diferentes contextos sociales y culturales que requieren explicitarse. Uno de los ámbitos a delimitar se refiere a la organización familiar y doméstica, cuya importancia radica en el hecho de que es la esfera donde se da en su principal expresión la subordinación femenina.

En la misma pauta temática, el siguiente artículo busca profundizar y comprender las relaciones que los hombres y las mujeres establecen en sus hogares. Se atiende, sobre todo, a aquellos en donde se muestran conflictos y situaciones en las que emerge el fenómeno de la violencia física y psicológica. El análisis se basa en entrevistas a profundidad realizadas entre mujeres de los sectores populares, en tres ciudades mexicanas. A continuación, se presenta un estudio de familias urbanas de bajos ingresos en el que se resalta la manera en que la organización en grupos domésticos, y las relaciones sociales en las que están inmersos, se constituyó en un elemento clave para la supervivencia durante el período de la crisis en México. Los resultados derivan de una investigación longitudinal; fueron recolectados en tres

momentos distintos de los ochenta, en la ciudad de Guadalajara.

El último texto parte de la unidad familiar campesina para entender varios aspectos relativos al proceso migratorio. En particular, se busca conocer el modo en que opera el éxodo rural a los Estados Unidos, visto como una estrategia de supervivencia de las familias y cómo interviene en su definición y resultado la transmisión de valores y rasgos culturales en el seno del hogar. La investigación se llevó a cabo en dos municipios del Estado de Nuevo León.

En fin, hay que destacar que las investigaciones que se incluyen en este número de la revista ilustran las posibilidades de las metodologías y las técnicas cualitativas para hacer análisis de la realidad social y producir un conocimiento riguroso y profundo. En este sentido, se ha pretendido también contribuir al desarrollo disciplinario.

El material a disposición del lector cubre, como se ve, un amplio campo de interés que habrá de contribuir, con seguridad, así sea en forma modesta, al conocimiento y avance de las ciencias sociales.

E L D I R E C T O R .

México, D.F., a Mayo de 1992